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Il y a trente ans, le 5 octobre 1972 le pre-
mier cours à Louvain-la-Neuve fut donné
à la faculté des sciences appliquées, pio-
nnière dans son implantation sur le site.
Aujourd’hui, des centaines de cours sont
donnés chaque jour dans les diverses insti-
tutions de la ville : UCL, IAD, Institut
Cardijn, Ecole Normale et Ephec. 

A ses débuts, Louvain-la-Neuve pouvait
être comparée à un campus.   Ce Louvain
des débuts, utopie de groupe, projet co-
élaboré par ses acteurs, est donc toujours
présent dans certaines chaumières, voire
est peut-être encore l’imaginaire qui est
associé à notre ville.  Par contre, aujour-
d’hui, le nombre d’habitants est égal au
nombre d’étudiants koteurs.  Les défis qui
nous attendent dans les prochaines années
sont bel et bien ceux d’une vraie ville plu-
raliste, c’est à dire avec des populations
aux intérêts divergents : habitants, étudi-
ants, commerçants, chercheurs, enfants et
personnes âgées.  

Vu le changement de situation, il nous
paraît opportun de repenser le projet de
ville et le rôle que les étudiants devraient
jouer dans son élaboration.  C’est
pourquoi nous avons décidé d’organiser,
les 4-7 novembre prochains un congrès
étudiant pour réfléchir à la manière dont
les étudiants envisagent  leur cadre de vie,
aussi bien à Louvain-la-Neuve qu’à
Louvain-en-Woluwe.

En outre, il sera nécessaire d’aborder les
problématiques connexes, telles que la
mobilité, l’intégration des nouveaux étudi-
ants, la culture, la « commercialisation »

du site, et surtout le logement. Par ailleurs,
le congrès abordera donc les profonds
bouleversements que notre université vit
actuellement, tels que la réforme de
Bologne et les réformes pédagogiques. 

Alors, il vous vient certainement à ce stade
la question suivante à l’esprit: à quoi va
servir ce congrès ?  
Au-delà d’un grand rassemblement où l’on
discute de plein de choses hyper intéres-
santes, ce congrès débouchera in fine sur
des décisions concrètes à court et/ou long
terme, élaborées sur base des réflexions
qui auront eu lieu.

Si ces problématiques vous intéressent,
nous serions heureux de vous accueillir au
sein de notre équipe de préparation pour
nous aider à monter l’événement.

Par ailleurs, à l’intérieur de cette Savate,
vous trouverez plusieurs articles sur les
logements : origines, histoire, déficit
financier, pénurie et solutions envisage-
ables (et envisagées). Cette probléma-
tique, qui sera abordée lors du congrès, est
un dossier chaud du moment. C’est un bel
exemple de la pertinence des débats que
nous proposerons en  novembre.

Si vous êtes trop impatients et que vous
ne saurez pas attendre novembre pour
donner votre avis sur le logement, vous
pouvez toujours venir au prochain conseil
AGL ce mardi 8 octobre à 19h au Leclerq
(salle du conseil espo). Pour plus d’infos,
lisez à l’intérieur.

Rodolphe Sagehomme, président de l’AGL

la plate-forme des réflexions et des activitées ucléenes
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DES ORIGINES DU LOGEMENT A L’UCL
P o u r q u o i  y  a - t - i l  u n  s e r v i c e  l o g e m e n t  ?

Pénurie de logement à
Louvain-la-neuve: nous

y sommes. 

Cela n’était plus arrivé depuis le début
des années 90 mais le phénomène est
de retour: Il y a pénurie de logement à
Louvain-la-Neuve. 

Diverses informations allant dans ce
sens nous parvenaient depuis la deux-
ième semaine du quadrimestre.  Divers
étudiants d’échanges ont du se loger
pour quelques nuits qu kot erasmus ou
à la CGEE par exemple.  Désormais,
dix étudiants des facultés de Louvain-
la-Neuve ont du être relogés à
Woluwé.  On entend également dire
des autorités que des étudiants eras-
mus seraient retournés chez eux, faute
de logement. 

Quelles peuvent être les causes
de cette pénurie? 

Tout d’abord, il y a plus d’étudiants sur
le site que l’année passée. Ensuite,
nombre de chambres ont tendance à
être louées à des jeunes diplômés, plus
fiables pour les paiements.  Par ailleurs,
les étudiants sont interdits de louer
des maisons uni-familiales.  Malgré la
pénurie, personne du coté de la ville
ou des habitants ne semble prêt à
remettre cette interdiction en cause
pour faciliter le logement des étudi-
ants sur le site.  C’est pourtant une des
pistes que nous envisageons pour
résoudre le problème. 

Nous pourrions s’étendre longuement
sur les problèmes induits par cette
pénurie.  Malheureusement, l’article
relatif au logement étudiant dans la
revue ‘Louvain’: ‘Offre et demande en
équilibre’ nous indique que les autorités
sont loin de reconnaître les problèmes
qui accablent leurs étudiants. 

Rodolphe Sagehomme 

L’Université, soutenue par les pouvoirs
publics, - il fut un temps où cela était con-
cevable ! - s’engage en effet dans un vaste
programme de constructions de kots. Les
premières années furent épiques, des loge-
ments étaient construits à la va-vite pour
faire face à une demande d’ailleurs non
entièrement satisfaite. On trouve ainsi
dans les archives de notre chère maison
étudiante des récits dantesques, occupa-
tions nocturnes d’auditoire en sacs de
couchage, communautaires surpeuplés,
etc... Des promoteurs privés, toujours
prêts à rendre service, furent aussi
encouragés à bâtir de quoi abriter les pau-
vres étudiants démunis. Bref , le parc de
logement de Louvain-la-Neuve se con-
struit progressivement... et cela a un prix !

Les loyers explosent lors du déménage-
ment de Leuven à Louvain-la-Neuve. Ce
qui se ressent encore aujourd’hui puisque
les loyers néo-louvanistes sont en
moyenne plus élevés qu’à Namur, Liège et
commencent à rivaliser avec les loyers
bruxellois. 

Ce bref voyage aux racines de notre chère
cité étudiante permet de comprendre
bien de ses spécificités et notamment l’ex-
istence d’un parc de logements étudiants
appartenant à l’Université sans autre
équivalent en Communauté française. Près
de 4000 chambres à LLN et un autre mil-
lier à Woluwé, l’UCL a une position dom-
inante sur les deux sites. 

En clair, l’UCL influe directement sur les

conditions du marché et permet d’en
éviter certains excès. Sans cela, les étudi-
ants seraient entièrement à la merci de la
cupidité de promoteurs. Il n’existe en effet
guère d’alternatives à la location d’un kot
sur le site, surtout à LLN, pour les étudi-
ants qui n’habitent pas à proximité de leur
lieu d’études. Le contrôle de fait sur les
prix, et dans une certaine mesure sur la
qualité et les pratiques en vigueur dans le
secteur des logements est ainsi la deux-
ième raison d’être du logement UCL et
sans doute la principale.

Vu que le logement représente le premier
poste dans le coût des études pour les
étudiants kotteurs, cet aspect est absolu-
ment essentiel.

L’existence du logement permet égale-
ment de mener des politiques sociales
particulières et de favoriser l’animation
des sites.  Aide ciblée au logement, accueil
de personnes handicapées dans des condi-
tions adaptées, kots-à-projets et surfaces
d’animation témoignent de l’importance
des logements dans la structure sociale de
LLN ou de Woluwé. C’est là une troisième
fonction propre aux logements UCL.

Cet héritage, il ne faut pas le sacrifier sur
l’autel d’une logique uniquement finan-
cière. Cela remettrait en cause l’existence
même des logements UCL. En particulier,
une augmentation linéaire des loyers ou
un passage à 12 mois des contrats de loca-
tion -ce qui revient au même- est inac-
ceptable. Il ne suffira cependant pas d’in-
voquer l’Histoire et la Mythologie d’un
service aux étudiants pour combler le
déficit de l’Université. D’autant plus que le
refinancement de l’enseignement
supérieur et universitaire n’est pas prêt
d’être une réalité. Dans les perspectives
actuelles, il sera de toute façon insuffisant.
De nouvelles économies ou de nouvelles
recettes seront selon toute vraisemblance
à trouver. Mais pas à n’importe quel prix !

Bernard Swartenbroekx, conseiller AGL
swartenbroekx@agl.ucl.ac.be

Aujourd’hui sur la sellette, la poli-
tique du logement de l’UCL mérite
un petit retour aux sources. Début
des années 70, une nouvelle univer-
sité se crée au milieu des champs,
loin des grands centres urbains,
isolée des villages environnants. Plus
encore qu’ailleurs, va se poser le
problème du logement étudiant
dans cette nouvelle ville en chantier.
C’est là qu’on trouve la première
raison d’être, historique, du service
logement de l’UCL.
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Le transfert de la section francoph-
one de Louvain sur les sites de
Louvain-la-Neuve et Louvain-en-
Woluwe fut l’occasion d’une
réflexion globale sur le logement à
l’université, en vue de construire
les nouveaux kots étudiants. Il
s’agissait pour l’institution non
seulement de prévoir l’évolution
du nombre de navetteurs et les
types d’étudiants kotteurs
(garçons/filles; mariés/célibataires)
pour établir un plan de construc-
tion, mais aussi de faire appel à des
architectes originaux pour la con-
ception des sites. Quelques anec-
dotes.

L’unif a oublié la piluleL’unif a oublié la pilule

A l’époque, seuls les couples mar-
iés avaient droit à un kot pour
ménage. La robe blanche avait
encore toute sa signification et il
était bien sûr interdit aux garçons
d’approcher les filles de trop près
(et inversement) pour éviter les
“accidents”. L’arrivée de la pilule
contraceptive a bouleversé les
plans de l’unif en matière de prévi-
sion de logements : en effet, de
moins en moins de couples se
mariaient ou cherchaient à s’affich-
er comme stables.  Les logements
pour ménage ont donc bien eu du
mal à trouver des locataires (1).

15 types de «15 types de « pédagogiespédagogies »»

En 1972, l’université est fière de
son large panel de logements, tous
de type “pédagogies”. Cette for-
mule est la plus appréciée des par-
ents, soucieux de protéger leur
progéniture des multiples dangers
qui la guettent à Louvain. Le mode
de vie en “péda” est réglementé
comme suit : rentrées le soir à 11h
(11h30 deux fois par semaine),
obligation de rendre compte des
allées et venues, parfois obligation
de manger sur place. Bref, l’assur-

ance d’un confort matériel certain
et d’un encadrement nécessaire.
Ces logements étaient obligatoires
pour les filles de première candida-
ture.

Les étudiants de l’AGL exigeaient
“une participation réelle et effi-
cace” à l’organisation de la vie
commune et à l’élaboration du
règlement intérieur (2). On a déjà
entendu ce genre de discours
quelque part… sans doute se
seront-ils rabattus sur les loge-
ments après avoir échoué au con-
seil d’administration (note aux
fidèles lecteurs de la Savate : le
dossier “logement” qui suit le
dossier “participation” de la
semaine dernière est une pure
coïncidence).

L’architecte de la participaL’architecte de la participa--
tiontion

A Woluwe, sous la pression du
secteur social de l’université et du
mouvement étudiant, l’architecte
Lucien Kroll est désigné pour la

conception du nouveau site.
L’université ne savait pas à quoi elle
s’engageait. En effet, elle a vu naître
des immeubles pour étudiants avec
cloisons mobiles entre les cham-
bres et douches et sanitaires
mixtes. Rappelé à l’ordre par l’uni-
versité, l’architecte, qui voulait
incarner l’aile progressiste du mou-
vement étudiant, transforme une
des ailes de la Mémé (Maison
médicale) en un rectangle de
fenêtres juxtaposées et de locaux
uniformes qu’il intitule “aile fas-
ciste”, toujours visible sur le site.
Tenue par son contrat, l’université
doit poursuivre sa coopération
(3).

Encore aujourd’hui, Kroll a ses par-
tisans et ses adversaires : entre les
fournisseurs de joints souples et le
personnel technique chargé de
l’entretien de ces bâtiments, l’ar-
chitecte de la participation n’a pas
fini de faire parler de lui.

Pour la Maison des Historiens,
Mathilde COLLIN

(1) LECHAT (J.M), Louvain-la-Neuve, trente
années d’histoires, Louvain-la-Neuve, 2001, p40.
(2) Informations AGL 1969-70, p.11.
(3) LECHAT (J.M.), Op.Cit., p.121.

Une exposition sur l’his-
toire du logement à
Louvain se tiendra à la
“Clé des Songes” (local
à confirmer) la semaine
du 4 au 7 novembre, à
l’occasion du congrès
étudiant.
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faible pour nous concentrer sur les
trois principales entre lesquelles des
choix s’imposent.

Première piste avancée : on peut envis-
ager de faire des économies sur le net-
toyage des communautaires en dimin-
uant la fréquence de ces nettoyages.
Cette mesure est sans doute la moins
douloureuse a priori. Mais il est difficile
d’évaluer les pertes en tout genre
(détérioration accélérée, baisse de
bien être,…) que cela pourrait
entraîner.

Deuxièmement, l’augmentation des
loyers est à l’étude. Soit sous une
forme directe, soit par le passage à des
contrats portant sur douze mois. Si
une telle mesure est adoptée alors le
coût des études à Louvain-la-Neuve
augmentera de manière importante.
En effet, tout le monde sait que le
logement constitue le poste principale
des dépenses pour une année d’étude.
De plus l’augmentation touchera
également les logements privés, du fait
que les prix des loyers de ces derniers
sont alignés sur ceux de l’UCL.  Cette
mesure touchera sans doute peu les
bénéficiaires d’aides sociales vu que
ces aides devraient être augmentées
en conséquence. Par contre, tous les
autres seront directement touchés.
Nous pensons particulièrement à
cette catégorie de personnes pas par-
ticulièrement aisées mais trop que
pour être aidées, classe trop souvent
oubliée par les politiques sociales.

Pour finir, il est aussi possible de faire
payer les surfaces d’animation princi-
palement des cercles et régionales
mais pas uniquement. Cette mesure
entraînera très certainement une
hausse du prix de la bière. Il est à
noter que dans d’autres universités, au
lieu d’être subsidiée comme ici, la
guindaille procure des fonds pour le
financement d’activités culturelles. Dit

sous une autre forme, actuellement, en
ne faisant pas ou peu payer les surfaces
d’animations, l’UCL subsidie le bas prix
de la bière ainsi que les chopes à l’œil.
Cela n’est certainement pas sans
poser des questions sur la finalité du
budget social.

Pour la suite

Comme vous le remarquez, des choix
s’imposent. Ces choix feront grincer
des dents. Dans un souci de démocra-
tie et d’implication de tous dans le
débat, l’AGL convoque un conseil
ce mardi 8 octobre. Le but de ce
conseil est que chacun puisse donner
son avis et que les lignes directrices de
la position de l’AGL, donc des étudi-
ants, soient dessinées.

Qu’allons nous choisir entre la pro-
preté des commus, le coût de nos
études et le coût de la bière ? Tout en
sachant qu’il faudra peut-être
emprunter deux pistes simultanément.

Tanguy Isaac
isaac@agl.ucl.ac.be

Des économies à faire, pourquoi?

Simplement parce que les rentrés de
l’UCL subissent une diminution. Cette
diminution prend sa source dans le
faible recrutement que l’UCL a connu
il y a quelque temps. Le financement
de chaque université dépendant de ses
parts de marché. La situation des
marchés financiers joue également un
rôle dans la situation actuelle, quoique
de manière beaucoup moins claire et
évidente.

En quoi les étudiants seront-ils
touchés ?

Au niveau académique, par exemple,
une partie des professeurs partant à la
retraite ne sera pas remplacée.  Le
budget social et étudiant sera égale-
ment touché. Celui-ci comporte
notamment l’animation, les logements,
les politiques sociales, etc… Le conseil
d’administration impose un effort
chiffré sur ce budget.  Même si nous
ne sommes pas d’accord sur l’évalua-
tion des efforts exigés et des pistes
proposées, nous ne nions pas la néces-
sité de ces efforts. Reste à savoir où
ceux-ci porteront.

Des solutions : 
trois pistes importantes

Nous n’évoquerons pas les pistes
techniques, consensuelles ou d’impact

A l’heure actuelle notre très chère
Alma Mater éprouve quelques prob-
lèmes financiers. Pour y faire face,
une vague d’économie déferle sur
tous les budgets de l’UCL. Cette
vague n’épargne pas des budgets à
destination des étudiants. Dès lors
ceux-ci sentiront l’effet de cette
cure minceur d’une façon ou d’une
autre, reste à savoir la forme que
cela prendra. Faisons une petite
topographie de la situation.

Alma Mater en déficit:
l’ augmentation des loyers est elle évitable ?
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Une réunion de l’AGL a eu lieu jeudi 26 sep-
tembre où se trouvaient conseillers et curieux.
Se présenta le problème suivant : les kots uni-
versitaires ne sont pas assez rentables et
l’éventualité d’une augmentation du loyer est à
craindre. Nous savons tous que c’est une par-
tie importante du budget d’un étudiant.

Voulant assurer la défense des étudiants qu’il
représente, un des délégués agéliens proposa
de faire payer les cercles et les régionales. En
effet, ces organisations (Cesec, Adel, Lux, Agro,
Mémé, CI, Carolo, Maf, Mds, Psycho, Philo, etc.)
ne payent pas de loyer pour la salle, ce qui leur
permet de vendre une bière à bas prix et de
distribuer des chopes à l’œil (selon l’AGL).  De
plus cette facilité économique, donnée par
l’UCL, doit se justifier par l’organisation 
d’activités culturelles (qui de nouveaux d’après
l’AGL, ne se font pas).

Il est évident qu’à choisir, nous préférons, tous
une augmentation de la bière que du loyer.
Toutefois, l’ensemble des gens présents à la
réunion tinrent une position, qui est à mes
yeux, négative. Même si on retire l’argent
de la bière, cela ne ralentira l’augmenta-
tion de loyer à court terme.  De plus il sera
difficile de vérifier que cet argent sera trans-

féré. Mais l’attitude belliqueuse envers les cer-
cles et régionales était sans doutes le problème
le plus sérieux. Les gens présents émirent l’avis
que la guindaille était décadente et qu’au nom
de la hausse du loyer, on ferait d’une pierre
deux coups.  En faisant casquer les cercles et
régionales, on détruirait la guindaille, qui de
toute façon ne concerne que 10% des étudiants
(source AGL), bisseur ou trisseur (source idem)
et qui dérangent les autres avec leurs nui-
sances.  

Il ne faut pas mélanger les deux problèmes.
Dans notre université, chacun est libre de faire
son baptême et/ou de guindailler.  Autant que je
pense qu’il faut résoudre les nuisances que les
activités provocantes (bruit, saleté), on doit
respecter le choix de chacun.  

J’apprécie beaucoup l’AGL et admire le travail
qu’ils abattent.  Mais ce qui est grave, c’est que
l’ensemble des personnes présentes visait à
détruire ce folklore et remettait même le fait
d’inviter les représentants des cercles et
régionales à une réunion pour régler ce prob-
lème de kot. Tous les étudiants, ne sont pas des
guindailleurs mais tous se doivent de respecter
les choix de chacun.  Cette attitude, de vouloir
faire le bien des gens à leur place et d’émettre

un jugement sur leurs activités, est inaccept-
able.

De surcroît, il ne faut pas oublier qu’il y a 12
cercles et 16 régionales, plus la Fédé et La GCL
qui ne se laisseront pas faire. 

Je pense qu’il est inutile d’entrer dans le débat
stérile “Mort ou vie aux cercles et régionales.
Pas de juste milieu”.  Mais, “et les kots ?” me
direz vous.  Il ne faut pas mettre de la pommade
sur un bras cassé, en ralentissant d’un ou deux
ans l’augmentation des  kots.  Il faut que
l’ensemble des organisations étudiantes fasse
pression sur l’université pour qu’elle réclame
de l’argent à la communauté française.

Les loyers n’ont pas à être une source de béné-
fice.  N’oublions pas que notre université
désargentée à construit L’Aula Magna,
dont l’utilité universitaire reste à démon-
trer. Je désire par cette lettre informer les étu-
diants et aider le conseil AGL qui à dû s’égarer
car ils accomplissent un gros travail.

Antoine Moens de Hase
étudiant (1ère candi ESPO)

Opinion- Opinion - Opinion - Opinion - Opinion - Opinion - Opinion

Des loyers et des cercles

Deux ou trois mots en réplique....Deux ou trois mots en réplique....
P a r  l e  p r é s i d e n t  d u  C o n s e i l  A G L

Antoine Moens écrit dans ces pages son opin-
ion sur les mesures d'économie à prendre pour
le logement. Il regrette l'attitude du Conseil
AGL vis-à-vis des cercles et estime que l'oppo-
sition de l'AGL à l'augmentation des loyer de
kots est un combat de court terme, perdu d'a-
vance. C'est son avis, et il l'exprime comme il
l'entend. Cependant, l'article d'Antoine con-
tient des inexactitudes graves. Puisque le
Conseil m'a chargé d'assumer la direction de
ses débats, j'estime devoir rectifier certains
faits.

Les cercles et régionales ont bien été mention-
nés lorsque le Conseil AGL a abordé de possi-
bles économies sur le budget social de l'UCL,
plus particulièrement sur sa composante loge-
ment. Le Conseil a décidé au consensus, sous
certaines conditions, d'explorer les conditions
de réalisation de ces économies en étudiant
notamment une contribution du monde de la
guindaille à travers le loyer des surfaces d'ani-
mations: ni Antoine, ni personne d'autre au
sein du Conseil, n'a désiré demander le
vote à ce sujet.

Antoine affirme que le conseil AGL avait la
volonté explicite de nuire aux cercles et
régionales. Ici, l'approximation est plus grave

encore, puisqu'elle risque de nuire aux rapports
que l'AGL entretient avec la guindaille.
Antoine confond les prises de position de
l'AGL et des prises de positions de per-
sonnes au sein du conseil AGL. L'AGL ne
possède pas encore de telle position qui sera
décidée, dans un sens ou dans l'autre, lors du
prochain conseil. 

De plus, la question ne s'est jamais posée de
"régler son compte" au cercles et régionales,
mais de proposer au CASE (Conseil des
Affaires Sociales étudiantes) de l’UCL des solu-
tions pour préserver les loyers actuels des
kots.  Le sujet est important, puisqu'il en va du
coût financier des études de treize mille étudi-
ants…Tanguy Isaac, qui avait initié le point à
l'ordre du jour, a insisté à plusieurs reprises
pour centrer les débats sur la seule ques-
tion du prix des kots. Gageons aussi que
l'investissement du président de l'AGL
(Rodolphe Sagehomme) au sein du Cercle
Industriel constitue aussi une garantie à ce que
l'existence des cercles ne soit jamais mise en
cause. Il est donc étonnant qu'Antoine ait perçu
quelque volonté de nuire aux cercles.  

Sur les faits de fond: l'AGL réclame depuis dix
ans des moyens supplémentaires à la

Communauté française. Qu'Antoine se ras-
sure…En outre, la hausse des prix des
kots n'est pas inéluctable! Les économies
que doit réaliser l'université tient à son mode
de financement, lié au nombre d'étudiants de
l'institution. Le budget de l'UCL s'allègera si
davantage d'étudiants s'y inscrivent. Les récents
chiffres de candidature sont encourageants à
cet égard, même s'ils tiennent plus de la poli-
tique marketing que d'un accroissement intrin-
sèque de l'attractivité de l'université. Renoncer
maintenant à défendre des prix stables revient
à mettre la main dans un engrenage qui ne per-
mettra pas de revenir en arrière: ce serait dom-
mage, puisque c'est évitable.

Pour conclure, je tiens à la disposition de toute
personne intéressée le procès-verbal du con-
seil du 26 septembre. On y verra le contenu
exact des différents intervenants. Par ailleurs,
l'AGL tient ce mardi 8 octobre un Conseil
extraordinaire sur la question des logements.
La convocation de ce conseil se trouve dans ces
pages.

N'hésites pas à me contacter pour tout ren-
seignement supplémentaire.

John Pitseys, Président du Conseil de l'AGL
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Logement
Le Président du Conseil à
le plaisir de vous inviter au
Conseil extraordinaire

de l’AGL
qui se tiendra à la Salle de
Conseil ESPO (Leclercq)

mardi 8 octobre à 19
heures

L’UCL manque de sous: l’université
s’impose donc des économies. Le
CASE (Conseil des Affaires Sociales
étudiantes) à l’UCL parle donc de
restreindre l’enveloppe budgétaire
consacrée au logements. 

Le parc immobilier de l’UCL coûte
cher, et est en voie de rénovation: il
est donc question d’augmenter les
loyers, d’étendre les loyers à douze
mois, de diminuer les subsides aux
surfaces d’animation…Le mouvement
étudiant doit prendre position.  C’est
la raison pour laquelle je t’invite, que
tu sois conseiller ou simplement
intéressé.

Entre autre au programme:

1) Rapport du Comité de l’AGL
-  24 heures vélo
-  Agenda de l’étudiant
-  Studio agora: réactions
-  Groupes de travail FEF

2) Le dossier “logement”, priorité du 
Conseil

3) Présentation sur “Bologne”
4) Discussion et vote du budget
5) Congrès étudiant
6) Divers

Le premier Conseil de cette année
était franchement encourageant pour
la suite de l’année: rappelons qu’il est
censé être le lieu de représentation
démocratique des étudiants. Vu l’im-
portance des sujets traités, je vous
invite à être le plus nombreux possible
et à vous ruer en masse à la salle de
conseil ESPO.

John Pitseys, Président du Conseil
pitseys@agl.ucl.ac.be, tél.010/45.08.88

L’Assemblée générale des étudiants de
Louvain, réunie en Conseil ce jeudi 26
septembre 2002, devant le constat de la
pénurie de logements sur le site de
Louvain-la-Neuve et face aux proposi-
tions d’augmentation des loyers pratiqués
dans les logements UCL :

- Réaffirme le droit à chaque étudiant, y
compris les étudiants étrangers, à dispos-
er d’un logement décent à un prix abor-
dable ; dans le contexte urbain particuli-
er de Louvain-la-Neuve, le logement est
en effet souvent une condition sine qua
non pour faire des études;

- S’oppose à la logique purement finan-
cière que semble privilégier le Conseil
d’administration en matière de logement.
L’augmentation des loyers pratiqués dans
le logement étudiant géré par l’UCL et
l’allongement de la durée des baux envis-
agées aujourd’hui est inacceptable;

- Réaffirme la raison d’être de l’existence
de logements universitaires : assurer des
standards de qualité, de correction des
pratiques et de prix sur les sites de
Louvain-la-Neuve et Louvain-en-
Woluwe. L’oublier, c’est remettre en
cause l’existence même du service loge-
ment au sein du secteur social;

- S’interroge sur les priorités budgétaires
de l’université. Dans le contexte budgé-

taire difficile actuel, les dépenses de pres-
tige telle la construction de l’Aula Magna
sembleraient devoir céder le pas à la con-
struction d’un nombre suffisant de loge-
ments pour les étudiants et l’entretien
des logements existants;

- S’inquiète des conséquences sociales et
humaines de cette pénurie. L’impossibilité
à trouver un logement constituant pour
nombre d’étudiants, une entrave sérieuse
à l’accès aux études. L’augmentation des
loyers à laquelle on peut s’attendre,
venant s’ajouter aux tarifs déjà élevés
actuellement pratiqués, créent également
une sélection sociale forte influençant le
recrutement de l’UCL;

- Appelle à ce que des solutions de court
terme puissent être trouvées pour les
étudiants qui se trouvent aujourd’hui sans
logement et à ce qu’un programme d’in-
vestissement dans la construction de
nouveaux logements et de rénovation
des logements existants soit mis en place; 

- Insiste pour que les autorités universi-
taires fassent pression sur les acteurs
privés pour limiter les loyers et garantir
des conditions locatives décentes;

- Interpelle à ce propos les autorités
académiques, le Conseil d’administration
de l’UCL et les autorités communales.

Etude “logement”
Vos plaintes diverses sur votre situation de logement ne seront pas vaines
si vous nous permettez de les rassembler : nous attendons de chaque étu-
diant connaissant ou ayant connu des problèmes avec une agence de loge-
ment (UCL ou privé) qu’il nous contacte à l’AGL afin de nous donner les
moyens de réagir.
De plus, les étudiants qui voudraient bien nous aider à tirer les con-
séquences de cette enquête seront les bienvenus pour que l’on puisse met-
tre en place une stratégie d’action convenable et adéquate. L’Appel est
donc fait à tout les étudiants qui voudraient en savoir plus à ce
sujet. 

N’hésitez pas à nous contacter !
Olivier Stein, membre du comité AGL,
stein@agl.ucl.ac.be - 010.45 08 88

Logement
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Parcours déroutant

L’entrée est de 2,5 euros pour les résidents de Ottignies
-LLN et de 5 euros pour les autres (merci pour eux).
Elle est gratuite pour les enfants de moins de 12 ans.

la page culturelle

Ce que les organisateurs de la biennale d’art contemporain
ont souhaité vous présenter, c’est du dérangeant. Le par-
cours se veut être une fête, un pôle d’attraction touristique.
Un petit tour d’oraison...

Une bonne partie de l’exposition est tout de même
visible en semaine : le Forum des Halles, le Point de
Repère, Au pré de ma vache (anciennement La vache qui
regarde passer les trains), l’Espace Serpentine,  l’Etang du
Biéreau, les auditoires Croix du sud, le bâtiment Pierre et
Marie Curie, la bibliothèque des sciences exactes, l’audi-
toire des sciences, la médiathèque et bien entendu tout ce
qui se trouve à l’extérieur d’un bâtiment. 

L’exposition aura lieu jusqu’au 20 octobre. Elle est
entièrement accessible du vendredi au dimanche de 12h à
18h. (Un tout grand merci de la part des étudiants aux orga-
nisateurs qui ne nous laissent qu’une maigre chance de par-
ticiper à cette manifestation culturelle).

A noter aussi la nocturne le 10 octobre, de 19h à 22h.

Ces quelques lignes ne veulent pas vous faire com-
prendre ce qu’est l’art contemporain ni même parler de ce
que les organisateurs ont voulu en montrer au Biéreau. La
tâche serait aussi vaine que difficile. Qui peut dire jusqu’où
s’étendent les limites de cet art qui se veut surprenant,
dérangeant. En fait, y en a-t-il ? L’auteur peut, comme dit
plus haut, utiliser du matériel insolite, il peut aussi s’aven-
turer à un art qui a déjà fait ses preuves tout en voulant que
son œuvre relève de la catégorie « art contemporain ». C’est
le cas par exemple de Alain Craighero, photographe. Il
expose à la médiathèque une série de photos qu’il a faites à
Gubbio (Italie). S’il a choisi ce village, c’est parce que c’est
là qu’il a connu ses premières amitiés, ses premiers amours
et chagrins. « Mais comment peut-on s’identifier tellement
à un petit village et réussir des photos aussi intemporelles
et classiques ? »

Alors comme ça, l’art contemporain ce serait ce qui
réussit à nous toucher encore. Tout pourrait donc être
contemporain. Ben oui et c’est là le hic, car alors cet art
tient du ressort de la sensibilité de chaque personne, elle-
même différente de toute autre et patati et patata... C’est
donc sans doute à chacun de s’étonner, de s’imprégner de
l’œuvre ou justement de rester à l’extérieur et, tout comme
l’artiste à donner de lui, voir ce qu’il y a de nous à l’inté-
rieur. Sophie Didier

La ballade vous est proposée dans le plus ancien
quartier de Louvain-la-Neuve, le Biéreau. Les fanions
blancs vous montrent la route à suivre et les fanions rouges
les endroits où il est important de s’arrêter. Au détour d’une
rue, l’un ou l’autre mur peut aussi attirer votre regard.

A part ça, l’homme...  l’homme et son corps, la vie et
la mort, son rapport à la nature. La ville, elle, a fait confian-
ce aux jeunes artistes talentueux qui l’ont investie et dont
elle s’est faite surprendre. Il s’agit d’œuvres conceptuelles
ou sensuelles, autosuffisantes ou qui ont besoins d’explica-
tions. Elles sont formées de plastique, de matériaux parfois
courants dans notre quotidien, mais penser à en faire une
œuvre d’art, c’est ça qui est nouveau. Et avec ça, ce sont des
objets qui se veulent de transcender le lieu dans lequel ils
sont établis. Souvent même l’artiste s’est inspiré du lieu
avant la création. Ainsi, le public oublie l’endroit : cela ouvre
la conscience de l’homme à toutes les émotions.
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Tu
t’intéresses à la culture et tu aimerais

écrire dans ces pages quand l’envie t’en prend ? 
Contacte-nous au 010/45.87.23

ou sur

kap_letincelle@hotmail.com

La critique de
la semaine

Dans celui-ci, sa dernière œuvre, Mel Gibson incarne
Graham Hess, un prêtre protestant veuf du fond de la
Pennsylvanie qui suite à la mort de son épouse se remet en
question et, abandonnant son poste, essaye tant bien que
mal d’élever ses enfants avec l’aide de son frère, tout en cul-

tivant des champs de maïs. Or, et
c’est ici que le ton grave du scé-
nario acquiert une couche supplé-
mentaire tout-public ainsi que du
‘‘scotch-au-fauteuil’’ : des signes
étranges et invraisemblables
apparaissent dans un des champs
de Graham, puis un peu partout
sur Terre. Invasion imminente ou
vaste blague ? 

Pour arriver à dévoiler sans
dévoiler aussi bien que la bande
annonce du film a réussi à le faire,
on pourrait le résumer comme
étant autant une proposition orig-
inale d’explication des
phénomènes déjà anciens des
signes sur les champs de blés,
que’une ode spirituelle à la foi, à la
force intérieure, ou aux dif-
férentes interprétations que l’on

peut faire des coïncidences.  

Il représente donc un de ces rares films où l’on peut se
divertir sans en sortir plus bête.

Pedro Correa

Signs est le troisième opus, après The 6th sense et
Unbreakable, de M. Night Shyamalan, l’élève doué de sa
génération et de son pays (souvent comparé par sa
jeunesse et son talent à A. Aménabar (Thesis, Abre los Ojos
-original de l’horrible re-make Vanilla Sky- et The Others)
en Europe.  

Les trois longs-
métrages de
Shyamalan ont beau-
coup en commun :
casting de marque,
bien choisi et bien mis
en valeur, scénario
prenant et inquiétant
(voire angoissant),
cadrage autant original
que soigné, apparitions
brèves du réalisateur…
Mais ce qui marque
réellement d’une signa-
ture originale ses trois
œuvres, c’est bien le
fait d’arriver à divertir
tout en traitant des
thèmes graves et pro-
fonds qui rendent les
œuvres, tout comme les
bons vins, légers et savoureux. Qui aurait dit que des
thèmes comme le manque de confiance en soi ou de com-
munication entre couples, les relations difficiles parents-
enfants, la solitude ou la perte de la foi pourraient attirer
des millions de spectateurs ?  

la page culturelle
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Heeeee oui, enfin, c'est le moment que vous attendiez tous, celui
qui va vous faire sortir de la grisaille quotidienne de la vie estu-
diantine...

Car le Kot BD reprend ses permanences ! Après trois mois à lire
des BD's à la bibliothèque communale ou dans la galerie du Cora,
vous pourrez enfin (re)trouver les meilleures bandes dessinées au
prix très réduit de 0,30 euros par semaine! C'est presque gratuit,
avec un large choix de 2800 BD's, comprenant tous les classiques
comme les Thorgal, Lanfeust de Troy, XIII,... mais aussi bien
d'autres peut-être moins connues, qu'on n'hésitera pas à vous faire
découvrir.

Le Kot BD est ouvert du lundi au jeudi de 18H à 19 H30, ainsi
que le mardi et vendredi durant le temps de midi. Et, chose quand
même assez pratique à savoir , il se situe au 48 rue des blancs-
chevaux. 

Tel : 010/454754.

Maintenant que tout est dit, il ne vous reste plus qu'à venir
chercher des BD's au kot...

Lundi 20 à 21 heures
Cinépremière

Avis à tous les cinéphiles :
Radio Hellena vous propose
sur ses ondes une émission sur
mesure. Tous les lundis,
plongez dans l’univers du ciné-
ma avec Cinépremière, une
émission qui aborde le 7ème
art sous tous ses angles. C’est
le rendez-vous hebdomadaire
pour tout savoir sur les sor-
ties ciné de la semaine, les fes-
tivals et projections spéciales
en Belgique, et les coups du
cœur du moment. Nous don-
nerons notre avis ainsi que
celui de la presse. Vous avez vu
un film et désirez donner votre
avis ? L’émission est faite pour
ça. Que ce soit par téléphone
(010/ 45 10 48) ou par mail
(cinepremiere2002@hotmail.com), nous attendons vos réac-
tions. 
Cinépremière c’est aussi des interviews avec des personnalités
du cinéma (acteurs, réalisateurs…) et des news pour savoir où il
faut être pour les rencontrer. La musique est aussi à l’honneur
dans Cinépremière : nous vous proposons les meilleures B.O.
des films, les récents tout comme les bons vieux classiques du
cinéma.
La cerise sur le gâteau, c’est 5 places à gagner chaque semaine
valant pour tous les films à l’affiche à l’UGC de Louvain-la-Neuve.
Un simple coup de fil et les places sont à vous…

Chaque semaine, cinq place
de cinéma à gagner sur

Hellena

Le KOLe KOTT  bd   bd  ouvre ses portes !!!ouvre ses portes !!!

Lundi 21 à 23 heures

Enceinte, ARNO doit hélas
subir une opération. Mais le
Dr MILES n’est toujours pas
remis de sa rupture avec
FIONA. Alors que DAVE
MATTHEWS, son assistant,
boit un café à la cantine de
l’hôpital avec DUKE, le feu
se déclare dans l’enceinte,
GRANT LEE doit hélas
subir une opération. Mais le
Dr DJANGO n’est toujours
pas remis de sa rupture
avec JIMMY H. alors que
SHERYL, son assistant, boit
un café à la cantine de
l’hôpital avec Mr. PIXIES, le
feu se déclare dans l’en-
ceinte, DAVID doit hélas
subir une opération. Mais le

Dr IGGY n’est toujours pas remis de sa rupture avec Mme RED
HOT. Alors que ELLA, son assistant, boit un café à la cantine de
l’hôpital avec LOUIS, le feu se déclare dans l’enceinte, M doit
hélas subir une opération. Mais le Dr CLASH n’est toujours pas
remis de sa rupture avec DIANA. Alors que DEUS, son assistant,
boit un café à la cantine de l’hôpital avec BEN FOLDS, le feu se
déclare dans l’enceinte…
Qui sont - ils ? Ou vont-ils ? Que cherchent-ils ? Baptiste, Julien
et Olivier vous le révèle chaque lundi entre 21 et 23 heures.
Cherche-Thème, trouvez-le ! Téléphonez et gagnez. 

Cherche-Thème



Trouvez l’ 

a u x  2 4 h v é l o
Depuis quelques années, la volonté du CSE (organisateur de cet événement) est de changer le style de cette fête en offrant
autre chose qu’uniquement de la guindaille. Cela se traduit, depuis l’année passé, par l’introduction d’une nouvelle caté-
gorie  de vélos (les vélos humanitaires courant pour un projet humanitaire), par un challenge humanitaire permettant de
financer la catégorie humanitaire, par des petits déjeuner Oxfam le jeudi matin, par des activités culturelles…
Dans cet esprit, se tiendra sur la place Magritte (en  face de l’EPHEC) une action de solidarité avec les peuples palestinien
et birman : l’Alternative, re-CYCLONS la fête !
En participant pleinement aux 24 h vélo, nous voulons vivre nos engagements dans la fête.

Les objectifs de cette place sont triples : 
1. Apporter notre soutien aux peuples birman et palestinien grâce à trois vélos humanitaires. Un des vélos roulera,
comme l’année dernière, pour l’AAPPB, l’association d’aide aux prisonniers politiques birmans. Le deuxième roulera pour
un projet de solidarité aux enfants du camp d’Aïda près de Bethléem. Le troisième roulera pour les projets en Palestine
de l’opération 11.11.11.
2. La sensibilisation au développement durable via un bar alternatif (jus oxfam issus du commerce équitable, bière
bio …), un barbecue de viande et pain bios, des crêpes et de la soupe au potiron bios, vente de chopes en grès, la
diminution au maximum de la quantité de déchets générés par notre activité…
3. L’interculturalité à travers les différents concerts prévus et par un stand proposant de la nourriture traditionnelle
palestinienne. 

Venez donc nous rejoindre nombreux sur la place Magritte
pour rouler , donner un coup de main ou simplement faire la fête…
EN SOLIDARITE AVEC LES PEUPLES BIRMAN ET PALESTINIEN

Les 16 et 17 octobre 2002 aux 24 heures vélo de
Louvain-la-Neuve

De 13heures à 17heures : animations pour les enfants et les familles

Dès 17 heures : concerts multiculturels avec Al Aqsa (chorale d’enfants), Alawda (groupe palestinen), Plomcot
2000 (percussions sur bidons), Turdus Philomenos (Folk festif), One Big Irie Familie (un groupe à découvrir), 

13K (ska) et … MARKA (à 20h30).

Et en permanence : nourriture palestinienne, barbecue bio, crêpes et soupe aux potirons bios,
bar équitable et bio, vélos…

Pour plus de renseignements ou proposer votre aide, contactez-nous :
Velosolidaire@hotmail.com ; ou encore http://www.alter-native.be.tf/
Hélène De Groote : 0475/89 36 36 ou helene.degroote@swing.be
Corentin Hecquet :010/45 01 99 ou  cohecquet@hotmail.com
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Activité réalisée en collaboration avec : Action Birmanie (AB), Alliances pour un Développement Durable, Association belgo-pales-
tinienne (ABP), Association Maghrébine des Etudiants de Louvain (AMEL), Attac-LLN, Circokot, CNAPD, CNCD,  Comité de soutien au peuple
palestinien d’Ottignies-LLN, Dévelop’kot, ECOLO, Entraide et Formation, Génération Espoir, Jeunesse et Ecologie,  Kot Oxfam, Magasins du

Monde Oxfam, Mouvement Citoyen pour la Palestine, Opération 11.11.11. …



La Savate n° 671 - 07/10/2002 - 11 -

Agenda LLN
Lundi Vendredi

Mercredi

Mardi

Balade matinale dans le bois
de Lauzelle

Quand? Vendredi  11/10/02, 6h am

Où? Blocry

Qui? Kot Jeunes et Nature

Prix? Gratuit et croissants chaud
offert à tout le monde

Rens.  010/45.57.48

Conseil extraordinaire de
l’AGL

Quand? le mardi 8 octobre à19h 

Où? salle du Conseil Espo (Leclerq)

Qui? AGL

Renseignements: john@agl.ucl.ac.be

Tel : 010/450888

Campus Plein Sud 
les étudiants et les universités
affichent leur solidarité avec le

Sud-- concerts, conférences, expo,
ateliers, etc. 

Quand? lundi 14 au 18 octobre

Où?Place de l’Université, une tente

Qui? UCL, ULg, FUNDP, UMH, FUL,
FUSAGx, FPMS

Renseignements: LLN développe-
ment:   010/47.90.33

Bientôt

Cours de roumain
Quand? Séance d'informations le
mardi 8 octobre à 20h30

Où? kot Roumanie, rue des Wallons,
22/105-114

Qui? Ionela du kot Roumanie

Prix? Gratuit

Renseignements : par téléphone au
010/451620 ou sur le Net 

kot_roumanie@hotmail.com

Soirée thématique:
Quoi? soirée thématique : “mobilisa-
tion et modes de résistance” diffusion
de 2 petits films documentaires.

Quand? Mardi 8/10, 20h30

Où? CGEE (en face de l’AGL, rue des
wallons avant la MDS)

Qui? ATTAC-LLN et le Kot Oxfam

Renseignements : Benjamin
0494/29.95.03

louvain.lln@attac.be

Chorale “Quod Libet”
Quoi? Répétitions chorale “Quod
libet” (du kot-é-choeurs)

Quand? Tous les mardis à partir de
20h30.

Où? Auditoire Mont 30

Qui? le kot-é-choeurs.

Renseignements : Patrick, alias Joe,
alias Cédric...

Jeu de rôle
Quoi? Jeux de rôle, Magic, initiations,
campagne, etc.

Quand? Tous les mardis (20h): Jeux
de rôle, Magic, etc....

Où? Au Kot de Mailles (4 Place des
Paniers 4/301)

Renseignements:. 010/45.42.14 ou
kdm@hegemonie.be

Water Polo
Quoi? Equipe mixte de Water-Polo

Quand? : Les lundis et jeudis de 22 à
23h

Où? Piscine Haute

Prix? : Carte CSE

Renseignements :
jradoux@hotmail.com

Cours de dessin pour débu-
tants

Quand? 21 séances, 2 heures le lundi
de 20h à 22h

Où? Atelier de Dessin de LLN a.s.b.l.
à la Ferme du Rédimé, Avenue
Lemaître, n°1 

Prix? étudiant: €150

Rens.: téléphonez au 010/45.78.27
pour d’autres infos sur les cours
disponibles à l’Atelier,
dessin.lln@wanadoo.be

L'embryon à la carte : Forum
international de bioéthique

Quand ? Les 19 et 20 octobre : 

Qui ? L'association Médecine et
Dignité de l'Homme.

Les intervenants : Dr Mirabel, Prof
Dr. Verellen-Dumoulin (UCL), Prof
Dr Noia (Polyclinique Gemelli Rome)
parmi d’autres.

Où ? Au centre culturel de Woluwé-
St-Pierre.

Renseignements :
www.theembryo.com"

Soirée d'activités dans une
ambiance d'étendue pour se

rencontrer
Pour qui ? Gays, bisexuels, filles,
mecs, sympathisants…

Quand ? Tous les mercredis de 20h30
à 22h30 

Où ? Foyer de l'AGL,  rue des
Wallons, 67

Qui? Le cercle homosexuel de
Louvain-la-Neuve (CHL)

Renseignements :
www.multimania.com/chlln
chlln@hotmail.com

Atelier de la communication
non-violente

Quand? Samedi 12 octobre 10h00 à
17h00

Où ? LLN, 15, sentier du Biéreau

Renseignemtents: Nathalie Hargot:
010/ 45 08 80 ou Emmanuelle 0485/ 31
78 58

Samedi



Restaurant Universitaire 
Le Sablon - Le Galilée - Resto 80

à midi de 12h à 14h, on peut manger varié à petit prix.  Le sablon est ouvert le soir de 18h à 20.30h

Lundi 7/10

Mardi 8/10

Mercredi 9/10

Jeudi 10/10

Vendredi 11/10

Samedi 12/10

Pain de viande
Salsifis au cerfeuil
Pommes noisettes

Rôti de jambon
Jardinière de légumes

Pommes braisées

Hamburger Hawaïen
Sauce aigre-douce
Riz sauté au soya

Filet de saumon blanc
Sauce dugléré, céleri rave braisé

Pommes nature

Cordon bleu
Sauce poivre vert

Pâtes

Fermé

Plat du jour à 3,50 € Plat du chef
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Prix

Roulé de canard aux agrumes
Poêlée de carottes
Pommes fondantes

Chicons farcis
Sauce bourguignone

Pommes purée

Filet de saumon rouge en croûte
de fumaison marine
Fricassée forestière

Pommes vapeur

Moussaka végétarienne

Choucroute alsacienne au crémant
Mousseline

Fermé

4.80 €

5.70 €

5.25 €

5.00 €

5.25 €

Nouveauté cette
année: 

plat de pâtes
à 2,5 €.

Nos sauces cette
semaine:

- Bolognaise

- Aux anchois et
aux câpres et dés
de tomates

- Jambon cru et
sauce au fromage.

- Au céléri, coeur
d’artichaut, et
carottes

Retrouvez-nous sur Internet :  http://www.sru.ucl.ac.be


